
Hace un año, aproximadamente, vi en un periódico diario un 
articulo sobre alcoholismo. Lo firmaba un médico. Decía que, ert 
España, había un millón de alcohólicos. Pero reconocía que no ha
bía estadísticas.

Semanas más tarde, en el mismo diario, un periodista en otro 
artículo decía que en España había millón y medio de alcohólicos.

Después, meses después, en el referido diario otro médico 
escribía que en España había dos millones de alcohólicos.

Ahora, con fecha uno de Noviembre, una revista de difusión 
nacional dice lo siguiente:-

“ Existe en España la escalofriante cifra de dos millones y me
dio de alcohólicos, cifra aproximada y calculada con una cierta 
benevolencia. Lo que supone que cerca de diez millones de perso
nas están, directa o indirectamente afectadas por este problema” .

Otra revista femenina de estos días— Noviembre de 1972 en 
otro artículo dice:- “ En nuestro país se registra la considerable ci
fra del millón y medio de alcohólicos...”

En el supuesto de que uno de estos artículos diga la verdad, 
que ya es suponer, los demás no la dicen. Y si faltan a ella ¿Que 
se pretende? ¿Es que se va a curar el alcoholismo español a ba
se de afirmaciones demasiado frívolas? ¿Que dirán los extranje
ros que lean esto? ¿El fin justifica lo que se dice? No lo creo.

Los artículos referidos que hablan de alcoholismo no hacen 
referencias muy concretas en lo que se refiere a la bebida. Pero 
lo cierto es que las ilustraciones, las fotos que los ¡lustran, traen 
siempre botellas de vino.

La primera revista mencionada, por ejemplo, ilustra el artícu
lo con dos fotos de un pobre alcohólico y a su lado, en las fotos, 
sendas botellas de vino.

La última revista ilustra su artículo con una gran foto de una 
señora bebiendo en porrón. Que tiene vino, claro.

Así, pues, según esos señores o señoras escritores el alcoho
lismo procede del vino. Solamente.

3
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Pámpana de Baco. #88, 15/11/1972.


